

**COMENTARIO A LA
PONENCIA DE
ALONSO AGUILAR**

Santiago Pérez

Es para mí, para el Instituto, y para la Facultad un gran honor el tener con nosotros al Profesor Alonso Aguilar. Uno de los más destacados economistas marxistas que existen en la actualidad.

El hacer un comentario a su exposición es simplemente

recalcar algunos puntos básicos que él ha señalado, y retomar ciertos postulados expresados en sus diferentes obras.

Alonso Aguilar nos ha planteado que el Capitalismo ha llegado en su desarrollo a una etapa que se ha denominado "Capitalismo Monopolista de Estado" y que tiene características sustancialmente diferentes a las que tenía hace 10, 15, o 20 años atrás. Se han fusionado los intereses del capitalismo empresarial financiero con una creciente participación económica del Estado.

Uno de los cambios significativos del sistema es el tipo de crisis económica por las que atraviesa, debido a un agravamiento de las contradicciones entre el carácter social de las fuerzas productivas y el régimen privado de apropiación concentrado en el poder de una oligarquía financiera que utiliza en su beneficio el poder del Estado en detrimento de la clase proletaria e inclusive de otros estratos de la clase empresarial.

Parecería que el capitalismo ha perdido su capacidad de regular las crisis cíclicas de sobre-producción inherentes a su sistema de desarrollo. Una vez producida la crisis no ha podido superar la sobre acumulación, elevar la tasa de ganancias, e iniciar su recuperación económica. Hasta el Estado ha perdido su capacidad para regular y estabilizar la actividad económica, transformándose en inoperantes las tradicionales políticas monetarias, fiscales, de comercio exterior, salariales, etc. Incluso, en estos últimos años hemos visto el apareamiento de "nuevos teóricos" como los auto denominados Neo-Liberales que tratan de dar una mayor importancia a las fuerzas del mercado para resolver los actuales problemas de la economía mundial. Pero a pesar de estos esfuerzos teóricos y de un sinnúmero de proyectos y programas que se han elaborado y puesto en práctica en países como los Estados Unidos, donde se ha pasado de posiciones social-demó-

cratas del Gobierno de Carter, a neo-fascistas del gobierno de Reagan, las perspectivas del sistema capitalista siguen siendo catastróficas. No se encuentran políticas que le saquen de la crisis que vive desde hace más de 15 años, quizás desde la época del patrón oro y del inicio de las grandes crisis financieras. El sistema capitalista atraviesa por una crisis permanente y que como señala en su ponencia el Profesor Alonso Aguilar, su naturaleza y alcance todavía no acabamos de comprender.

La pregunta que nos salta a todos es: ¿Cuál es el futuro? ¿Qué perspectivas tiene el sistema?, ¿será posible una solución como la de los años 30?, donde una destrucción masiva de bienes logró producir una recuperación del sistema a través de una crisis política que llevó a la Segunda Guerra Mundial y al surgimiento de gobiernos fascistas como el de Hitler, Mussolini, Franco y el Imperialismo Japonés. O será necesario, como señala el Profesor Aguilar, una destrucción aún mucho mayor que la provocada por la Segunda Guerra Mundial, del acervo de bienes de consumo, de bienes de capital, y de fuerza de trabajo. Esto nos llevaría a pensar que sólo una Tercera Guerra Mundial podría resolver la crisis del sistema, pero nos encontramos con que la capacidad de destrucción de las armas nucleares ponen en peligro la vida misma del ser humano en la tierra. Además, contamos con un mundo socialista cada vez más fuerte y que puede ser el elemento de contención de esta posible guerra nuclear y ayudar a lograr una transformación social dentro de los propios países capitalistas, permitiendo un cambio de modo de producción capitalista a un modo de producción socialista.

De aquí la importancia del planteamiento del Profesor Aguilar en el sentido de que:

1. La crisis es propia del sistema capitalista.

2. El sistema capitalista se acerca a una crisis general.
3. Además de las contradicciones internas del sistema, existe una contradicción fundamental entre los países capitalistas y los países socialistas.
4. Se agudizan las contradicciones entre los países capitalistas desarrollados y los países capitalistas sub-desarrollados; contradicción que ha culminado en éxitos como el de Nicaragua y Angola, y en revoluciones im-parables como la de El Salvador y Nicaragua.

Para nosotros los ecuatorianos, los planteamientos y las ideas aquí expresadas por el colega Alonso Aguilar deben llevarnos a estudiar con más profundidad las características de esta crisis que vive el sistema capitalista, sus contradicciones y sus efectos en la economía ecuatoriana, para diseñar políticas económicas que nos permitan defendernos y evitar que los países capitalistas desarrollados logren buscar sus soluciones a través de una mayor explotación a nuestro país.